

La Revue Populaire

PARAIT TOUS LES MOIS

ABONNEMENT:

Canada, numéro: - - - - - 10 cts

Un An: \$1.00, - Six Mois: - - - 50 cts

Montréal et Etranger:

Un An: \$1.50 - - Six Mois: - - 75 cts

Par Poste:

Montréal et Etranger, le No 15 cts

POIRIER, BESSETTE & Cie

Editeurs-Propriétaires,

200, Blvd. St-Laurent, MONTREAL

Vol. 2, No 8 Montréal, Août 1909

Coups de Chaleur

QUELQU'UN qui signe "Dr Pascal" dans un grand journal parisien, rappelle le souvenir de l'original qui avait jadis proposé, comme lieu de distraction estivale, des galeries souterraines ornées de plantes rafraîchies par des eaux courantes, éclairées à l'électricité. Mais nous préférons la lumière et l'air libre: l'air et la lumière sont des aliments.

La saison d'été est dure pour ceux qui travaillent à fleur de terre. Comme le froid, la chaleur a ses victimes. Elle cause une maladie spéciale, aiguë ou chronique, parfois mortelle, le "coup de chaleur". Ce n'est pas le coup de soleil qui brûle l'épiderme et fait faire peau neuve au bout des nez un peu longs. C'est une maladie généralement interne qui ressemble beaucoup à ce qu'on appelait jadis les fièvres cérébrales.

Elle est bien connue des médecins militaires et des officiers, pendant les manœuvres, et surtout dans le Sud. Elle est bien

connue des mécaniciens et des chauffeurs qui suffoquent dans les chambres de chauffe des vapeurs, et qui ne passent pas la mer Rouge, à la manière des Hébreux, entre deux murailles d'eau fraîche.

Souvent, surtout dans nos climats, ce n'est qu'une sorte de congestion au visage, avec soif ardente, mal d'estomac, vertige: du repos, quelques frictions, et le mal est conjuré. C'est plus grave déjà lorsque, au lieu d'être congestionné, le visage est pâle: on voit un malheureux s'abattre dans une syncope. C'est l'accident commun des chaufferies et des terres topicales; il se termine quelquefois par la mort dans le coma. Un degré de plus, et c'est le délire, l'excitation, la folie, l'impulsion au suicide; ce sont les hallucinations du désert, la calenture...

Nous ne connaissons guère au Canada cette forme extrême. Mais en certains pays, elle est d'occurrence parfois assez commune. Voici des faits parfaitement contrôlés.

Aux Indes, en 1857, pendant une journée de combat, à Judespore, il y eut 149 cas de coup de chaleur, avec 19 morts. On cite une marche de Nuddea à Berhampore: dans un seul bataillon, 65 cas, dont 18 morts. En 1836, en Algérie, dans une colonne de Bugeaud, 200 hommes furent atteints, 11 se suicidèrent: la calenture. De 1890 à 1896, le corps expéditionnaire du Tonkin a eu 345 cas, dont 34 décès. Dans l'armée allemande, en sept années, Hiller a relevé 773 cas d'insolation, dont 116 morts.

A Valeggio, campagne d'Italie, le 4 juillet 1859, plus de 2,000 hommes d'une di-